

**Intervenant 1 :** [Pierre Calame](#) Le compte carbone / [www.comptecarbone.cc](http://www.comptecarbone.cc)

La refondation de la lutte contre le réchauffement climatique est devenue inévitable. Après 40 ans de lutte contre le réchauffement climatique les résultats en France sont plus que mitigés. La réduction des émissions de CO2 sur le sol français est compensée par l'augmentation d'émissions « importées » et l'empreinte écologique n'a pas diminué or cette empreinte doit passer d'ici 2050 de 9,2 à 2t par habitant et par an.

Pourquoi tant d'inefficacité au niveau français et européen alors que nos efforts suscitent déjà une réaction de révolte ?

- nos dirigeants prennent des engagements à dix ans qui n'engagent personne ;
- ils portent sur les émissions sur le sol national, ce qui pousse à l'irresponsabilité et à la désindustrialisation ;
- les mesures sont socialement injustes ;
- les approches par secteurs et acteurs ne créent pas d'effet global d'entraînement ;
- la multiplication d'obligations et d'interdictions imposées d'en haut suscitent le rejet et non l'adhésion.

Plus profondément sont en cause : une pensée économique obsolète ; des négociations internationales enfermées dans l'idée de souveraineté ; l'absence d'un vaste débat démocratique sur les voies et moyens ; une démarche descendante.

Il faut à l'inverse organiser un grand débat démocratique pour satisfaire à cinq critères décisifs : réduction de la totalité de l'empreinte écologique ; une obligation annuelle de résultat (moins 6 % par an) ; des sacrifices également répartis ; une approche globale et non sectorielle ; le principe de moindre contrainte. Selon moi seuls les quotas individuels négociables y satisfont.